

# EL ISLEÑO

Año XXXVII Palma 29 de Octubre de 1893 Núm. 12015

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 28 á las 11:15 n.

Todo el día han circulado rumores pesimistas respecto de las operaciones de Melilla sin que se tuviera confirmación oficial, ni informes claros del asunto, por las interrupciones que sufre el cable.

Lo cierto es que, desobedeciendo las órdenes del ministro de la Guerra, el general Margallo salió ayer á construir un fuerte intermedio, entre el de Cabrerizas y el de Sidi Guariach.

Los moros hicieron enseguida fuego nutridísimo sobre nuestras tropas que quedaron envueltas por el enemigo.

Las tropas formaron cuadro contestando heroicamente á la agresión de los moros.

Los fuertes rompieron el fuego sobre el enemigo y el *Conde de Venadito* descargó sus cañones contra los reductos moros.

Aquí se encuentran nebulosidades en la versión que se conoce, toda vez que no habla más que de certeros disparos por parte de nuestras tropas, sin decir como concluyó la refriega. Al llegar la noche, para evitar una emboscada, el general Margallo ordenó la retirada.

Cuando se apercibieron los moros del movimiento repitieron el fuego, causando á nuestras tropas que se defendían con heroísmo, muchos muertos y heridos.

Van circulando de cada momento versiones más graves.

El Gobierno se niega á facilitar toda la verdad á la prensa.

El cable padece repetidas intermitencias.

Madrid 28 á las 12 n.

A las cinco de la tarde salió para Melilla el regimiento de Wad Ras.

La despedida ha sido delirante, indescriptible. 80.000 personas se agrupaban vitoreando á las tropas y gritando ¡viva España! ¡viva Wad-Ras!

Ocho acorazados ingleses han fondeado en Gibraltar. Se asegura que llegará pronto á aquel puesto la escuadra del Mediterráneo, sumando en total 22 buques ingleses.

Se hacen grandes comentarios respecto á la presencia de este barco en esta ocasión, cerca de Melilla.

Madrid 29 á las 12:10 n.

Se ha ordenado que salga inmediatamente para Melilla el crucero *Alfonso XII*.

El general Margallo resignó el mando en el general Ortega, hasta que llegue el general Macías.

El extraordinario la inquietud que se siente en todas partes.

Todo el mundo vé nebulosidades en las versiones que circulan.

Madrid 29 á la 1 m.

El general Ortega califica de grave la situación de Melilla y pide refuerzos urgentísimos.

Mañana se embarcarán en Málaga los batallones de cazadores de Tarifa, Segorbe y Cataluña, y saldrán de Madrid los regimientos de Saboya de San Fernando.

Se prepara una manifestación de protesta, que lleva trazas de ser imponente.

Los ánimos están excitadísimos.

Los periódicos publican frecuentes suplementos, pidiendo los de última hora la dimisión del Gobierno, y que vaya á Melilla el general Martínez Campos á dirigir las operaciones.

## Muerte de Margallo

Madrid 29 á las 1:15 m.

Ya ha hablado el cable. Ya se conoce la triste verdad del hecho de armas de anteaño.

Es evidente que, sea por imprevisión ó por las causas que se quiera, nuestras tropas fueron envueltas por los moros.

Los soldados se batieron con valor heroico, muriendo al frente de ellos el general Margallo cuando pretendió salir del fuerte de Cabrerizas.

La impresión que han causado estas noticias es hondísima. El disgusto ha sido tan extraordinario que en los primeros momentos de saberse la noticia del desastre han cesado en todas partes las discusiones, que se animan ahora en todos sentidos, hasta en los más descabellados.

Se toman grandes precauciones, en vista de la escitación de los ánimos, para evitar desórdenes.

Patrullas de la guardia civil recorren las inmediaciones de Palacio, las calles del Arenal y Alcalá y la Puerta del Sol.

## TELEGRAMAS OFICIALES

En el Gobierno de provincia se han recibido los siguientes despachos oficiales:

*Comandante del «Venadito» al Ministro de Marina.*

28 mañana recibido 5 tarde.

A las tres horas cincuenta minutos de la tarde de ayer, se ha roto el fuego de fusilería por la guarnición de Cabrerizas Altas y Bajas y momentos después un nutrido fuego de cañón por el fuerte Camellos; y apercibiéndome de que un grupo algo numeroso de rifeños acudía en dirección del fuerte en construcción, rompí fuego de cañón sobre fuerza enemiga, á 2.200 metros los de tiro rápido y á 3.800 sobre poblado de la mezquita, logrando contener este grupo hasta las cinco y media de la tarde.

En el intervalo dispararon cañonazos los fuertes de Cabrerizas Altas y Bajas continuando los fuegos hasta las seis de la tarde.

Durante la noche han hecho un nutrido fuego de fusilería contra el buque, dando en el costado varios proyectiles, contestándoles en la misma forma.

*General Ortega al Ministro de la Guerra.*

Acabo de llegar á la plaza: roto el fuego ayer á las tres y media de la tarde ha continuado sin interrupción toda la noche. La situación es grave: es urgentísimo el envío de grandes refuerzos.

*Coronel Casellas al Ministro de la Guerra.*

El General Margallo ha muerto heroica-

mente al frente de las tropas, al salir de fuerte de Cabrerizas.

*Comandante del «Venadito» al Ministro de Marina.*

28 recibido 1:50 tarde.

Acaban de llevar á la plaza el cadáver del General Margallo. Aprovechando el fuerte de Cabrerizas Altas, se retira en buen orden el convoy. Hay en el fuerte heridos de la fuerza que intentó la salida con el General Margallo antes de que llegase la fuerza protectora del convoy.

Sigue sin cesar el fuego de cañón teniendo los moros gran número de bajas; pero han llegado hasta 20 metros del fuerte de Cabrerizas. La comunicación telefónica entre los fuertes y la plaza está interrumpida y facilitó gente del buque para que hagan señales desde todos los fuertes y aseguren la comunicación día y noche entre ellos.

Reunido el Consejo de Ministros, leído los anteriores telegramas; y aun atendiendo que merece ser tenida en cuenta la impresión bajo la cual han sido redactados, adoptó los acuerdos siguientes:

Aprobar la resolución tomada y ejecutada ya por el Sr. Ministro de la Guerra, de embarcar hoy mismo para Melilla tres batallones de cazadores una brigada completa de infantería en Cádiz y Málaga; aprobar también la orden dada hoy por el señor Ministro de Marina para que el crucero *Alfonso XII* salga de Algeciras para Melilla; disponer á propuesta del Sr. Ministro de la Guerra que embarque, tan pronto llegue á Málaga, el regimiento Caballería de Santiago próximo á aquella Ciudad y que otras dos brigadas de infantería esperen la orden, dispuestas como ya están, para embarcar.

También el General Macías saldrá de Málaga esta misma noche en el crucero *Isla de Cuba*, para encargarse del mando de la plaza de Melilla mañana á primera hora.

Durante la deliberación del Consejo Su Magestad la Reina hizo saber su deseo de presidirlo; y los Ministros se trasladaron á Palacio.

Puede V. E. disponer su publicación en *Boletín Oficial Extraordinario* y cuide de rectificar por inexacta cualquiera otra versión que difiera de la procedente.

Cumpliendo lo indicado en el telegrama anterior, se ha repartido un *Boletín Oficial Extraordinario*, que lleva al pie la siguiente alocución del Gobernador.

Baleares: La sangre española se ha vertido una vez más en defensa del honor nacional, para lavar una afrenta que está clamando venganza. Que la obtendremos es indudable; pues, el esfuerzo de nuestros soldados mostrará al mundo entero que su heroísmo, nunca desmentido, no ha de abatirse ante los ataques de los rifeños, que son borión de la humanidad; y sabrán imponerse como lo hicieron en 1863, á las hordas marroquíes, manteniendo inmaculada la gloriosa bandera que cubrieron de laureles en cien batallas.—Palma 29 Octubre de 1893—El Gobernador, Victoriano Guzmán.

Palma Imp. de Vda é hijos de P. J. Gelaber

# EL ISLEÑO

todas  
punto  
n Pal-  
45

con su  
nes.—  
2-1.  
2

9

la venta  
y Com-

Gelabert